



DESPEDIDA | Fallece uno de los grandes defensores del montañismo español

José Ramón Morandeira, In memoriam

En la madrugada del día 4 de noviembre falleció, en el hospital de Viella, José Ramón Morandeira, médico y montañero muy conocido y querido en todos los ambientes del montañismo español y muy especialmente en Aragón.

Una súbita enfermedad acababa con una vida que había dedicado a múltiples actividades en torno al montañismo y a la medicina de montaña. Gran conocedor de la dinámica de los clubes y federaciones, era un incansable trabajador para divulgar las cuestiones esenciales en torno a la prevención y a la seguridad en montaña. Además, participaba de modo generoso y altruista en muchas semanas de la montaña y jornadas divulgativas de clubes y todo tipo de asociaciones que reclamaban su presencia. Entre ellos, su muy querido Club Montañeros de Aragón.

Además de sus actividades científicas y docentes en la Universidad de Zaragoza, dedicó muchos momentos de su vida a la actividad deportiva y a tareas de gestión, y fue presidente de la Federación Aragonesa de Montañismo, de 1983 a 1985. Igualmente, fue presidente de Prames, de 2002 a 2005, y presidente de la Sociedad Española de Medicina y Auxilio en Montaña (SEMAM), a finales de los años ochenta.

En los últimos años había retomado su actividad científica y médica en las expediciones a montañas del Himalaya y estaba implicado en diversos proyectos de apoyo a las comunidades de montaña de Nepal.

Fue uno de los auspiciadores de la creación de la SEMAM y organizó uno de los primeros congresos de esta sociedad en Zaragoza y Jaca en 1987. También colaboró, muy activamente, en la organización de los congresos de Barbastro-Alquézar-Benasque, en 1995; Huesca, en 1999; y, recientemente, en septiembre de este año, en Chía, en estrecha colaboración con la doctora Nerín.

Su labor en los últimos cuarenta años ha sido importantísima y, además de numerosas publicaciones, comunicaciones y ponencias en diversos congresos, su gran obra fue la puesta en marcha, en 1996, de los Cursos de Especialización de Medicina de Urgencia



José Ramón Morandeira, en una intervención reciente. PRAMES

en Montaña (CUEMUM), que supusieron la gran apuesta para lograr la medicalización del rescate en montaña en Aragón, en íntima colaboración con los grupos de rescate en montaña de la Guardia Civil, entre los que tantos amigos tenía.

De mente abierta y espíritu universal, tenía amigos en todo el mundo y mantenía una estrecha relación con los médicos de montaña del Pirineo francés y la Universidad de Toulouse. Durante doce años fue asesor médico de la Federación de Deportes de Montaña Escalada y Senderismo (FEDME) y organizó su Comisión Médica. Cuando dejó esta responsabilidad y en agradecimiento a su labor, la FEDME le concedió un galardón en la tradicional cena de la montaña del montañismo español.

Importantes galardones

En su juventud ya había recibido otros premios de carácter deportivo en reconocimiento a su intensa actividad alpinística. La FAM premió su dilatada trayectoria

con la Insignia de Oro en 1994, en la que fue la primera edición de la Cena de la Montaña FAM. En 1999, recibió, durante el congreso SEMAN, en Huesca, el Premio Castelló Roca, en reconocimiento a sus importantes aportaciones a la medicina de montaña.

Un premio muy merecido que lleva el nombre de su gran maestro y que le hizo especial ilusión. Con él se reconocía su generosidad, tesón y constante dedicación a la medicina, la prevención y la salvaguarda de la salud de los montañeros y montañesas.

José Ramón siempre supo contagiar su ilusión y su rasmia a aquellos que le rodeaban, forjando equipos y aunando esfuerzos de los profesionales sanitarios que compartían sus afanes y ayudando a sensibilizar y concienciar a los deportistas en colaboración estrecha con los clubes y federaciones de montañismo.

Era muy reconocido a nivel internacional y siempre dio una gran imagen de la medicina de montaña española, sustentada en la eficacia y el tenaz esfuerzo,

siendo sus trabajos especialmente valorados en las comisiones médicas de la Comisión Internacional de Socorros Alpinos (CISA) y Unión Internacional de Asociaciones Alpinas (UIAA).

En la inauguración del congreso de la SEMAM, de 1987, en Zaragoza decía: "Como médicos, nuestra obligación es salvar vidas. Como socorristas, ayudar a hacerlo. Como individuos, proteger la naturaleza y solidarizarnos con nuestros conciudadanos. Como montañeros, defender la montaña y acudir en auxilio de nuestros compañeros de afición o de cordada".

Esos eran sus objetivos en la medicina de montaña. José Ramón ha sido un gran profesor y maestro, un generoso montañero al que todos recordaremos con gran cariño y añoranza. La montaña que lo ha visto partir, los montañeses y los montañeros se unen al dolor de la familia. Desde la FAM queremos ser la voz de todos sus amigos y expresar nuestro hondo pesar por su pérdida.

LUIS MASGRAU GÓMEZ
PRESIDENTE DE LA FAM

NOTICIAS DEPORTIVAS

■ AGRADECIMIENTO A un gran médico

José Ramón Morandeira, médico y montañero, ocupó la presidencia del Consejo de Administración de Prames, entre 2002 y 2005, cargo desde el que impulsó con dedicación el crecimiento de esta empresa. Por todo ello, sus compañeros y amigos de PRAMES le recordarán siempre con afecto, camaradería y agradecimiento.

■ PROYECCIÓN

'La alta ruta del Everest'

Hoy jueves, a las 20.00, en la sede del Club Alpino Universitario (Pabellón Polideportivo Universitario, c/ Pedro Cerbuna, 12) se proyectará el documental 'La alta ruta del Everest', de Fernando J. Lahoz y Pilar Roy. Entrada libre.

■ JORNADAS

Barbastro

Mañana comenzarán las jornadas montaÑeras, organizadas por el club Montañeros de Aragón Barbastro. Además de la 'Exposición Fotográfica de Montaña' y otros temas, se presentará la proyección de Diego Ballesteros sobre su expedición de Madrid a Londres en 'handbike', patrocinada por Aguas de Barbastro Energía. En el Centro de Congresos y Exposiciones de Barbastro, a las 20.00. Entrada libre.

■ ESCUELA DE ESCALADA INFANTIL

Alquézar

El 6 de noviembre comenzó en Alquézar la Escuela de Escalada, dirigida a escolares de 7 a 16 años, que utiliza el rocódromo de la Escuela Refugio de la FAM. La actividad se desarrolla los martes, de 17.00 a 19.00, siguiendo el calendario escolar, y finalizará en mayo. Organiza Montañeros de Aragón Barbastro y colaboran Ayuntamiento de Alquézar, Comarca de Somontano de Barbastro, Escuela Refugio de Alquézar y FAM.

■ ALPINISMO

Pruebas de acceso

Hasta el 31 de diciembre pueden presentarse solicitudes para realizar las pruebas de acceso al GTAA CAI-Obra Social, que se celebrarán en Benasque, el 12 y 13 de enero de 2013. www.fam.es.